

Les Rencontres d'Occitanie sont un cycle de conférences-débats, lancé en 2017, par le Groupe La Dépêche du Midi. Chaque mois, des personnalités de premier plan viennent enrichir la réflexion des décideurs locaux sur des thèmes majeurs pour l'avenir de notre Région (recherche, éducation, culture, innovation, export, environnement, tourisme, aéronautique). Ces rencontres se placent au cœur des défis que doit relever l'Occitanie et se veulent être un outil de réflexion face à un monde en constante mutation.

28^{ème} Édition

Faire entendre la voix de la France en Europe et dans le monde

Jeudi 6 février 2020

Jean-Yves Le Drian
Ministre de l'Europe et des Affaires Étrangères



Agrégé d'Histoire Contemporaine, Jean-Yves Le Drian a été professeur en lycée et à l'université avant de rejoindre la sphère politique.

Tout d'abord élu municipal de Lorient, il devient maire de la ville de 1981 à 1998.

Parallèlement, il rejoint les bancs de l'Assemblée Nationale lors des législatives

de 1978, comme député du Morbihan. Il occupe cette fonction jusqu'en 1991, puis de 1997 à 2007.

De 1991 à 1992, il est nommé Secrétaire d'État à la Mer auprès du ministre de l'Équipement, du Logement, des Transports et de l'Espace.

En 1993, il est nommé Inspecteur général honoraire de l'Éducation Nationale.

De 2004 à 2012, il est Président du Conseil régional de Bretagne.

En 2012, Jean-Yves Le Drian est nommé Ministre de la Défense sous la présidence de François Hollande. Il reste à la tête de ce Ministère pendant toute la durée du mandat présidentiel de François Hollande.

Depuis mai 2017, il est Ministre de l'Europe et des Affaires Étrangères sous la présidence d'Emmanuel Macron.

[Voir la biographie complète](#)

• Chiffres clés •

27

C'est le nombre de pays qui font partie de l'Union Européenne (UE), au 1^{er} février 2020.

L'Union Européenne compte, par ailleurs, **24** langues officielles, mais seulement **trois** (l'anglais, le français et l'allemand) sont reconnues comme langues de travail et langues officielles des institutions de l'UE.

600

C'est le nombre de soldats qui vont être envoyés en renfort au Sahel, suite au sommet de Pau avec les pays du G5 Sahel (Niger, Mali, Burkina, Tchad, Mauritanie). Un total de **5 100** hommes seront déployés dans le cadre de l'opération Barkhane, visant à lutter contre les actions des groupes djihadistes au Sahel.

1 775 875

Il s'agit du nombre d'inscrits au registre des Français établis hors de France tenu par les consulats, au 1^{er} janvier 2020.

L'inscription sur ce registre n'est pas obligatoire et on estime qu'il y a, en réalité, autour de **2,5 millions** de français qui vivent à l'étranger, dans plus de **160 pays** à travers le monde.

• Compte-rendu •

Invité de la 28^e édition des Rencontres d'Occitanie, organisée par la Fondation Groupe Dépêche dans les locaux du siège de Midi Libre, le **Ministre de l'Europe et des Affaires étrangères Jean-Yves Le Drian** a donné jeudi 6 février une conférence sur le thème : "Faire entendre la voix de la France en Europe et dans le monde".

[Lire la suite](#)



[Voir la vidéo des temps forts](#)

Extraits de l'intervention de Jean-Yves Le Drian

« Trois événements en même temps [les réunions concernant la crise libyenne, la situation au Sahel et l'escalade de la situation dans le Golfe] qui permettent de dire que l'Europe peut être au rendez-vous de son destin et de la maîtrise de son devenir sur les sujets sensibles et les sujets de confrontation et de conflictualité. »

« Ce sentiment positif, je l'ai aussi ressenti dans la définition de l'agenda stratégique que les européens ont élaboré ensemble et sur les premières grandes orientations de la nouvelle Commission Européenne, du nouveau Conseil Européen visant à ce que l'Europe s'affirme elle-même comme puissance, qu'elle sorte de la naïveté dans laquelle elle pouvait être auparavant et qu'elle détermine son propre projet politique. »

« Cet élément d'espoir s'est traduit aussi par la volonté de faire en sorte qu'un pacte vert nous permette d'affronter les enjeux écologiques. »

« L'Europe n'apparaît plus désormais comme un grand marché mais comme une volonté politique qui s'affirme progressivement. »

« Le Brexit, c'est à la fois un grand regret, une tristesse, d'une certaine manière aussi un grand gâchis, mais un élément important, dans la résolution provisoire de cette crise et de ce départ des britanniques, c'est le fait que l'Union Européenne soit restée unie pendant cette période. »

« Pourquoi est-ce que l'Europe est restée unie ? D'abord par un sentiment de partage collectif mais essentiellement parce que chaque pays concerné a considéré que son propre intérêt était de rester fidèle à l'unité européenne [...] il y a donc eu la réaffirmation d'une volonté collective. »

« La France joue un rôle majeur, qui est le rôle d'une puissance d'équilibre. »

« C'est notre intérêt de faire en sorte que l'Union Européenne soit forte, il n'y a pas de distorsion entre la volonté d'affirmation de la force de notre pays et la volonté d'affirmation européenne, les deux sont liées. »

« Il y a nécessité, pour les grands enjeux qui sont devant nous, que ce soit l'enjeu migratoire, que ce soit l'enjeu numérique, que ce soit l'enjeu industriel ou climatique, il y a nécessité de faire en sorte que la force de notre diplomatie puisse se traduire par la force de l'initiative européenne. »

« Il y a des liens de plus en plus forts entre l'action internationale et l'action nationale, chaque acte a des conséquences pour notre propre territoire et chaque acte sur notre territoire a des conséquences au niveau international. Tout cela nécessite que nous renforçons ce que nous appelons notre diplomatie d'influence. Faire en sorte que la France soit, en plus d'une puissance d'équilibre, une puissance qui affirme ses valeurs, son histoire, ses propres priorités dans cette diplomatie d'influence qui se traduit par le développement de la langue française mais qui traduit aussi par les enjeux culturels qui sont aujourd'hui essentiels. On voit bien que la conflictualité, les rapports de force s'exercent aussi dans beaucoup de territoires par la présence culturelle, la présence de la langue, qui est aussi un de nos enjeux prioritaires. Tout cela est un ensemble qui fait je crois la force de notre diplomatie et aussi la force de la France dans le monde et la manière dont elle est respectée. »

« C'est quand la France est forte elle-même sur son propre territoire qu'elle est forte et respectée en Europe et dans le monde. C'est quand la France peut impulser une dynamique européenne d'affirmation que l'Europe elle-même est respectée. »

« [Greta Thunberg] joue un rôle d'interpellation. Il faut des voix comme elle pour interpellier et pour sortir des échanges un peu fermés de la diplomatie et des relations entre états, pour que les biens communs de l'humanité soient portés par des voix fortes comme elle. »

« Quand on constate que pour la 5G, si on laisse les choses en l'état, la majorité des infrastructures viendra d'ailleurs, on a quand même des interrogations sur notre propre futur industriel et c'est la raison pour laquelle nous souhaitons qu'il y ait sur ces technologies du futur, sur le numérique du futur, sur l'intelligence artificielle, sur les batteries, sur le spatial, une ré-industrialisation de l'Europe et qu'on se donne les atouts et les outils pour faire en sorte d'être à ces rendez-vous là. »

« La force du marché unique c'est aussi le fait que nous édictions des normes. Le marché unique ce n'est pas uniquement une circulation des biens, des personnes et des capitaux à l'intérieur de l'Union Européenne, c'est aussi que cette circulation et ces productions se font sur des normes communes et la norme c'est le pouvoir. »

Revivez la conférence-débat dans son intégralité

• L'interview de l'invité •



Regardez l'interview

Pour toute information :

contact@rencontres-occitanie.fr

Tél. : 05 62 11 37 46

Pour connaître les prochaines dates :

www.rencontres-occitanie.fr

Fondation
D
Groupe Dépêche

LA DÉPÊCHE

Midi Libre

L'INDÉPENDANT

En partenariat avec :

KPMG


Pierre Fabre

Nous vous rappelons que vous disposez, conformément à la loi "Informatique et Libertés" du 6 janvier 1978 modifiée et au Règlement Général sur la Protection des Données du 27 avril 2016, d'un droit d'accès, de rectification et d'effacement des données vous concernant, d'opposition et de limitation du traitement de ces données, ainsi que d'un droit à la portabilité de vos données. Vous pouvez l'exercer par courrier électronique auprès de contact@rencontres-occitanie.fr. Si vous ne souhaitez plus recevoir cette newsletter de notre part, vous pouvez suivre ce lien pour vous désinscrire : [Se désinscrire](#).

© 2020 Les Rencontres d'Occitanie, Tous droits réservés

